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养生杂谈

离妈妈查出癌症，已经过去两年多了。至
今回想，整个过程仍可以用惊心动魄来形容。
经历之后，方觉健康身体之可贵，也方觉平淡
生活之珍贵。

如今，妈妈的身体正在逐渐恢复中，向着
5年癌症生存期努力，生活的秩序也在慢慢重
建。在整个过程中，我们有泪水、无助和绝
望，也收获了很多的关心、温暖和帮助。

在无数个焦虑和失眠的夜晚，我们从其他
病人的经历和感悟中，从亲人的陪伴和鼓励
中，汲取点点重新振作的力量。写下这篇文
章，我希望和更多人分享过程，建立与癌症共
存的信心。

我很后悔自己没有充
分准备，连向医生问问题
都结结巴巴。一定要在面
见医生那短短几分钟内，
问出最想问的问题，把握
住机会

“乳腺发现了一个肿块。”2018年底，接到
妈妈的电话，我正在外地。

“良性还是恶性？”我问。其实那一刻，我
的心里就有了某种隐隐不安。

“还有待进一步检测。”妈妈说。
听我没有接话，妈妈像是在安慰我也安慰

自己：“上半年才做了体检，这次是下半年例行
体检中发现了肿块，就马上来了医院。”她的言
下之意，即使是肿瘤，应该也不会发展太快。

亲戚告诉我，他们已经在老家医院联系好
了医生，准备尽快做手术。由于不在妈妈身
边，再加上没有及时沟通信息，给今后治疗留
下了一个遗憾。

其实，当时妈妈的病理切片已经显示了恶
性。妈妈和亲戚怕我担心，就做了保乳手术，
将肿瘤尽快取出。但关键是，手术中取出的淋
巴切片并没有发现癌细胞，而冰冻后的淋巴切
片则显示了癌细胞。我知道了这个情况，坚持
让妈妈来北京做下一步的治疗。

爱人因为工作不能马上回到北京，我把孩
子送回了婆婆那儿。当务之急，就是尽快联系
好医院。

北京的大医院一般都是人满为患，挂号
尤为困难。我在手机、银行卡上多次抢号失
败，心灰意冷之际，没想到，我爱人人在外
地，竟然靠手速抢到了协和医院的号源，还
是当天的1号。

经过焦急的等待，我和妈妈见到了协和乳
腺外科的主治医生。这位主治医生看病精准迅
速，看了老家带来的病历，简单询问了情况，
指出妈妈需要进一步手术，将带癌细胞的淋巴
切除。

回家的路上，我和妈妈都心情沉重。如果
能早点发现，如果当时检测再全面些、如果我
陪在妈妈身边……人生没有这么多“如果”，
只能硬着头皮往前看。事实上，癌症的治疗，
早发现是最好的预防手段。对所有人来说，需
要做好定期检查、及时就医。

交费、住院、手术，陪着妈妈做手术的过
程，一切按部就班。整个手术过程，规范、高
效。但看到从手术室被推出来处于麻醉状态的
妈妈，我还是落下了眼泪。

手术后恢复了几周，我们去找主治医生问
诊下一步治疗方案。诊室还是一如既往地人来

人往，来看病求医的人实在太多。整个过程不
过四五分钟。

我很后悔自己没有充分准备，而且作为一
名记者，竟然连问问题都结结巴巴。我自责不
已。见医生的机会很难，见好医生的机会尤其
难，一定要在面见医生的短短几分钟内，问出
最想问的问题，把握好机会。后来也有人安慰
我，医生这么忙，哪有时间听你问这么多问
题？信任医生，听医生的就好。

其实，从妈妈患病开始，我就开始研读乳
腺相关的书籍和案例，为后期治疗积极做准
备。当然，这样的突击，学到的只能是皮毛中
的皮毛，但知识的确可以作为无助人的某种
依靠。

也是在这样的时候，我深刻感到，我们的
医学普及太少了。医生忙着科研、看病，病人
迫切地想要了解病情，中间缺少一座很好的桥
梁。作为患者和患者家属，我们理解医生的难
处，但是多么渴望医生能多给我们说几句啊！
所幸的是，这些年，做医疗普及的团体和个人
越来越多。

这段治疗时光，我和
妈妈仿佛回到了从前。我
们也会争吵，也会相互埋
怨，但重要的是，我们还
在一起，在一起经历，在
一起成长

手术之后，更大的考验等待着我们——化
疗放疗开始了。妈妈属于乳腺癌中期，采用的
是常规的化疗加放疗的方法。

化疗药物大多数有强烈的刺激性。听说有
一些病友，对于化疗药物竟然毫无反应，心中
羡慕不已。我妈妈是对化疗反应比较敏感的那
种，第一次挂水，就有了手指发黑、呕吐、掉
头发等症状。

化疗后患者身子虚弱，为了补充营养，化
疗结束后，需要专门补牛尾汤、五红汤等。为
了更好照顾妈妈，老家的亲戚和朋友也来北京
帮忙。

化疗后，患者一般胃口都不太好，妈妈的
情况更是两难。多吃一点，就出现口腔溃疡；
吃得少，又怕营养跟不上。每一次化疗疗程，
都需要白细胞到达一定程度才能进行。但这个
指标，越到后期就越上不去，只好借助打生白
针。化疗的过程就好比对全身癌细胞、好细胞
都进行了全方位打击，所以越到疗程后期，身
体虚得就越厉害。妈妈在疗程后期，甚至出现
了在电梯中晕厥的情况。

过程之难，可能唯有经历过的人才能体
会。无数次，妈妈都透露了想放弃的想法。我
的内心也是纠结万分。我不知道我所做的决定
到底是对是错。坚持，这些痛苦都得妈妈自己
来承受；不坚持，前面的治疗可能会前功尽
弃。经过和妈妈的沟通，和家里商量，既然选
择了，就只能走下去。

化疗结束后，进行放疗疗程。放疗，通常
就是采用X射线、电子线和质子射线来杀灭和
抑制癌细胞。

协和医院的放疗地点是在地下。每次治疗
像秘密接头一样，患者和医院的车辆在一个街
头汇合，医院的车开门将患者接走，然后大概
一小时后，又用车把患者接出来。

放疗照射有损伤，在杀灭癌细胞的同

时，也损伤正常的细胞。虽然我们采取了相
应的保护措施，但保护得再好，也会有一定
的损伤。

癌症对病人、对家属都是巨大的考验。除
了病痛，病人心理、病人家属的心理都需要调
节疏导。而在高压的状态下，这些问题都无法
得到有效疏解。争吵、焦虑、无助也会在这个
过程中产生。因此，沟通显得尤为必要。

整个治疗过程，是我和妈妈重新亲密的过
程。我上大学、工作、成家，有了孩子后，和
妈妈在一起的时间越来越少。这段治疗时光，
我和妈妈仿佛回到了从前。我们也会争吵，也
会相互埋怨，但重要的是，我们还在一起，在
一起经历，在一起成长。

直到现在，我依旧记得，我和妈妈一次次
在协和医院等待时的场景：有俯瞰一楼大厅看
见密密麻麻人群的震撼，有不停跑楼到处找医
生取报告的奔忙，也有看到医院大楼间露出的
一片蓝天白云的惊喜，还有欣赏夕阳下诊室被
镀上一层“黄金”时的感动。

在治疗后期，我和妈妈在放疗间隙，会坐
在花园的座椅上，晒着太阳，回忆着过去，畅
想着未来。

那些平淡生活中的小
幸福，那些看似琐碎生活
中累积的小情感，在关键
时候汇成大江大河，能够
消解人生的苦难、生活的
不易

“为什么得癌症的是我？”这几乎是每个癌
症患者都会问的问题。

无数次，妈妈也问过。
妈妈这大半辈子，都是在为别人着想，年

轻时为了养育我，努力工作挣钱养家。中年
时，因为外公外婆相继得病，她一直在病榻前
照顾老人。到我有了家庭孩子，她又想着为我
照顾孩子。她的一辈子，都在为别人考虑，却
唯独没有她自己。有时候，妈妈也会说：“好
不容易把你养大，以为可以享天伦之乐了，结
果却得了这样的重病。”

面对这个无解的问题，虽然不能改变事
实，但却可以改变看问题的角度。我对妈妈
说：“这个病是调整生活的契机，以前你一直
为别人考虑，现在你要多考虑考虑自己。”

我们重新梳理了家庭关系，调整看人看事
的观点，换一种角度来看待生活和困难。对于
妈妈，她要多学会享受生活，先把自己照顾
好。对于我自己，不能遇事就想着依靠妈妈，
漫漫人生路，我得自己担当。

这个过程中，我们也有了更多的感悟，人
生包含着苦辣酸甜，但那些平淡生活中的小幸
福，那些看似琐碎生活中累积的小情感，在关
键时候汇成大江大河，能够消解人生的苦难、
生活的不易。生活有泪水，但更多的是温暖和
希望。我们感恩每一个帮助过我们的人。

“有时是治愈，常常是帮助，总是去安
慰。”这15个字，在治疗癌症的经历中，一直
在激励慰藉着我们，也想分享给更多的人。

从前，总是听人说，人类要战胜癌症，现
在想想，人类和癌症似乎没有谁战胜谁一说。
如果一定要给经历癌症这件事赋予某种意义的
话，那可能就是学会与癌共存，重新审视生
活，珍惜当下的每一天。

生活有泪水，
但更多的是温暖和希望

王 珏

直到现在，我依旧记得，我和妈妈一次次在医院等待时的场景：
有俯瞰一楼大厅看见密密麻麻人群的震撼；
有不停跑楼到处找医生取报告的奔忙；
也有看到医院大楼间露出的一片蓝天白云的惊喜；
还有欣赏夕阳下诊室被镀上一层“黄金”时的感动。

健康故事汇▶▶▶

本报北京电（记者熊 建） 日前，由人民在线与北京医
学奖励基金会主办，默克医药健康中国作为支持单位的“社
会评价科技推动公立医院高质量发展研讨会”在人民日报社
举行。人民网舆情数据中心、人民在线发布 《公立医院高质
量发展社会评价报告》，并宣布成立由国家卫健委医政医管局
作为指导单位的公立医院社会评价研究院。

公立医院作为中国医疗服务体系的主体，在重大疫情防
控和突发公共卫生事件的紧急医学救援当中发挥了重要作
用。“十四五”开局之年，高质量发展成为公立医院深化改革
的“主旋律”，对医院的管理体制、运行机制、发展方式和服
务模式都提出了新要求、新挑战。

突如其来的新冠肺炎疫情让更多公立医院意识到了防范
化解重大突发公共卫生风险的重要性，科技在社会评价中的
作用也因此得到更加广泛的认可。人民网舆情数据中心执行
主任、人民在线总经理董盟君表示，“人民云社会评价科技”
通过人工智能、大数据、云计算等技术应用，可以快速、高
效、精准地将海量的“社会认知”转化为可定性和定量分析
的社会评价。

董盟君表示，成立公立医院社会评价研究院，旨在推动
公立医院高质量发展，通过大数据帮助公立医院管理者及时
发现医院管理中的薄弱环节，助力医院进一步改善患者就医
体验和医护执业感受，减少医患纠纷，提升患者满意度。

公立医院社会评价研究院成立后，将协助国家卫健委医
政医管局做好公立医院舆情管理、行风监督等工作，帮助公
立医院完善管理体系，树立良好形象，为营造良好的医患舆
论环境贡献力量。

查找薄弱环节，推动高质量发展

公立医院社会评价研究院成立

日前，航空总医院开展“草药房开放日”课外体验活
动，引导学生认识草药及戥秤，手绘心中最美的草药，传承
中医文化。 张建房摄 （人民视觉）

不管哪一科的医生，做哪一种
疾病治疗的科普时，差不多有一条
总要讲到，就是早发现。

比如大肠癌，其发生、发展是
个漫长的过程，需要 5 年、10 年甚
至 20 年的时间。在这么长的时间
里，有无数个机会发现它，干预
它，消除它。

此外还有心脑血管疾病、糖尿
病、慢性呼吸系统疾病等慢性病，
都有早发现的机会。可人们往往不
在意，在漫长的时间里，任由不健
康的生活因素不断积累，身体上的
小毛病不断增多，到了一定时间，
量变引发质变，才发现病程已经进
入中晚期。治疗起来，花钱不菲不
说，自己遭罪，还不一定能治好。

健 康 的 含 义 是 不 得 病 、 少 得
病、得小病，如果很多疾病能够实
现早期发现、早期诊断、早期干
预，那就是最大的成功。而且，从
技术层面看，大部分慢性病的早发
现是能够做到的。但是，为啥医
生、专家、媒体磨破了嘴，早发现
的实现还是比较难呢？

研究表明，决定健康状况的因
素，医疗卫生服务仅占 8%，遗传等
生物因素占 15%，超七成主要是生
活方式和社会环境因素。慢性病是
生活方式病，难以早发现的根本，
在于难以改变已经形成的生活方式。

现代人的生活方式中存在很多不健康因素：熬夜、饮
食不规律、大鱼大肉、高盐高糖、运动不足、抽烟喝酒、
心情阴郁焦虑……相信每个人身上都或多或少沾点儿。

吊诡的是，对于这些不健康因素，人们不是不知
道，不存在知识盲区，但好像“明知山有虎，偏向虎山
行”，飞蛾扑火一般。对此，不自律、没恒心是最容易解
释的，但不是唯一答案，可能也不是根本原因。

我们每个人都生活在一个大系统里，这个系统高度精
密，环环相扣，无限追求效率。但各种系统参数中，唯独
对人的健康不甚关注。因此，不健康的生活方式是想转变
就能转变得了吗？生活方式极大地受到工作方式的制约。

以前，工作效率低，一个星期只能办一件事。今天，
工作效率高，一天能办7件事。高效率的同时，势必要压
缩吃饭时间、搅乱休息时间、推迟休闲时间。比如，一个
程序员，经常要在规定时间里完成一件工作，他必须加班
加点，加上公司有晚下班报销车费的制度，因此延长工时
成了合乎逻辑的做法。

在紧张的工作节奏下，饮食无法规律，营养无法均
衡，因为无暇顾及。就算养生专家介绍100种健康食谱，
也无法、无力施行。

早发现、早治疗，很重要，但知易行难。对于一个
每天奔波于工作、忙碌于家庭，连个人爱好都不得不舍
弃的人，健康的排序能靠前吗？在不少人那里，生活压
力之下，健康问题只要不浮出水面，就不是问题。

因此，要想切实做到疾病早发现，仅靠个人生活方
式的改变还远远不够、也不现实，必须提升对社会和环
境因素的关注，把全生命周期健康管理理念贯穿城市规
划、建设、管理全过程各环节，也就是说，真正将健康
融入所有政策。
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